
“В начале жизни школу помню я” (А.С. Пушкин) 

 
Самые прекрасные годы моей жизни 

 
За почти 90-летнюю историю Бичурской средней школы №1 через нее 

прошли тысячи и тысячи учеников. Никто сегодня не может сказать, а 

сколько учителей начинали здесь, продолжали или заканчивали свою 

педагогическую поэму. В довоенные и первые послевоенные годы 

большинство педагогов приезжали из западных областей страны. В 50 - 80-е 

годы начался массовый приток «своих», местных учителей. Были годы, когда 

70-80 процентов педколлектива составляли бывшие выпускники школы. 

Агафья Васильевна Меньшикова, учитель начальных классов, а затем, по 

окончании БГПИ, преподаватель истории - из их числа. Судьба сложилась 

так, что ей пришлось преподавать не только в Бичурской средней, но и в 

Калининской, Заводской школах (ныне школы №4, 5). 7 лет работала 

инспектором районе. В общей сложности педагогике отдано 40 лет. Сегодня 

Агафья Васильевна - ветеран труда, отличник народного просвещения - наш 

собеседник. 

- Агафья Васильевна. Вы как-то сказали, что Бичурская средняя - Ваш второй 

родной дом. 

- Да, это действительно так. 31 год моей жизни связан с этой школой. 10 лет я 

здесь училась и 21 год работала. 

В памяти моей сохранилось на всю жизнь, как в трудный военный 1945 год я 

пошла в первый класс. Босиком в ситцевом платье. Очень приветливо меня 

встретила моя, первая учительница Лидия Иннокентьевна. Красивая, статная, 

с длинной черной косой. Я на нее смотрела как на святую. До сих пор 

вспоминаю, как она на второй переменке ходила между рядами парт, держа в 

руках противень, на котором лежали кусочки черного хлеба, и давала 

каждому по кусочку. И мы, голодные дети войны, бежали в школу (что 

скрывать) не только за знаниями (тогда еще не осознавали их значение), а за 

кусочком хлеба. 

Я так хотела быть похожей на свою учительницу. Как-то (я училась в 3 

классе) диктор местного радио Александра Аверьяновна Ткачева, готовя 

радиопередачу, спросила и меня, кем я хочу быть. Я ответила: 

«Учительницей». С тех пор все ребятишки так меня и называли: «Смотрите, 

учительница идет». 

В детстве мы любили играть «в школу» и меня всегда выбирали 

учительницей. Это звание я с гордостью пронесла через всю свою жизнь. 

- Вспомните своих учителей, учивших вас в старших классах. 

- Трудные были годы, а какие замечательные учителя работали и учили нас' 

Это строгий и бесконечно уважаемый историк и директор Иван Петрович 

Суетин, обаятельная Галина Степановна Суетина - преподаватель русского 

языка, эрудированный и строгий историк Анна Ивановна Маковозова, 

требовательная Ксения Мартемьяновна Мокрова. 



Наверное, поэтому из 18 выпускников нашего класса четверо выбрали 

профессию учителя: Афанасьева С.Т., Сакияева Е. Б., Фалилеева К.П. и я. 

Нам было с кого брать пример. 

Они не только учили нас, но и были вместе с нами после уроков. Очень 

интересно проходили тематические вечера, где мы получали много 

дополнительных знаний. А потом танцы под аккордеон А.К. Щацкого, строго 

до 11 часов вечера и ни минуты позже. Но, к сожалению, школьные годы 

быстро летят, и их не вернуть назад. 

В родной Бичурской средней школе и началась моя трудовая жизнь. Я 

работала под руководством таких педагогов-асов, как Л.А. Новокрещенных, 

Т.И. Белых, Г.Г. Тюрюханов. 

Неформальными и интересными были педсоветы, советы при директоре, 

семинары-практикумы, малые педсоветы, где мы, учителя, советовались в 

полном смысле этого слова, как лучше учить и воспитывать детей, делились 

опытом, внедряли в свою работу передовой опыт учителей других школ. 

Одни из первых в республике осваивали проблемное и дифференцированное 

обучение, кабинетную систему, производственное обучение. 

- Агафья Васильевна, я знаю всего два случая, чтобы с одним классом 

учитель проработал все десять лет, до выпуска. Это Любовь Ивановна 

Акатова из БСШ№1, как и вы. 

 

- Да, действительно, мне посчастливилось один класс учить с 1 по 10. 37 

малышей, несмышленых, неумелых пришли ко мне в 1966 году и через 10 

лет ушли в жизнь взрослые, самостоятельные, грамотные юноши и девушки. 

В то время школьная жизнь была очень насыщенной и разнообразной. 

Действовали октябрятские звездочки, пионерские отряды, комсомольская 

организация. Везде мои ребята принимали активное участие. 

Организовывали соревнования между отрядами, звеньями. 

Старались, чтобы в классе не было неуспевающих, сильные ученики 

помогали слабым. Поэтому все дружно переходили из класса в класс, никто 

не оставался на повторный год. 

Во внеурочное время проводили диспуты, огоньки, посвященные дню 

рождения каждого ученика. Помогали колхозу в уборке картофеля, сена, 

работали на животноводческой ферме. Сажали саженцы около школы, 

трудились на пришкольном участке и т.д. 

Мы ходили с ребятами на экскурсии, в походы, после чего они писали 

интересные сочинения о природе нашего края. 

Незабываема первая поездка в исторический музей г. Кяхты, на озере Байкал. 

Почти все мои ученики были там впервые. Все это вместе взятое и сплотило 

дружный коллектив моего 10 «А». 

- Кем и какими стали Ваши ученики? 

- В то время большое внимание уделялось профессиональному обучению. И 

ребята мои выбрали себе разные занятия. Так, Иванова Галина работает 

главным бухгалтером, капитан Петров Евгений был начальником отряда 

пожарной охраны в г. Улан-Удэ (ныне он уже на пенсии). Тюрюханова Таня - 



воспитательница детского сада, Афанасьева Валя - крановщица в г. 

Краснокаменске, Степанова Надя работает в Кировской сельской 

администрации, Тюрюханова Люба - в узле связи бухгалтером, Барсуков 

Боря и Авдеев Гоша - шоферы. 

Особенно хочется сказать о Павлове Грише (к большому сожалению, он 

безвременно ушел из жизни). Это был очень умный, серьезный юноша, лидер 

и любимец класса. Окончил Иркутский государственный университет, 

работал старшим юристом в центре занятости Иркутска. Был депутатом 

городской думы Иркутской области. Григорий был членом партии 

«Народный альянс». Ему часто приходилось ездить в Москву, где он 

встречался с М.С. Горбачевым. Есть фотография с Михаилом Сергеевичем. 

Все ребята нашего класса и я возлагали на него большие надежды, он 

оправдал бы их, если бы не случилось несчастье. 

Я и его одноклассники глубоко переживаем и скорбим, что нет его среди нас. 

Жалеем его детей, в одночасье оставшихся без отца и матери. 

 

- Знаю, что Вы до сих пор поддерживаете связь со своими выпускниками. 

Они приходят к Вам домой и наверное, это греет вашу ДУШУ. 

- Несмотря на тс, что уже прошло 25 лет после окончания школы, 

одноклассники не забывают друг друга, и в горе и в радости они вместе, 

называют себя братьями и сестрами. Их тянет друг к другу как родных. 

Свидетельство того - традиционные встречи, на которые они приезжают в 

Бичуру, в родную школу из разных мест Бурятии. Школьную дружбу они 

сохранили на всю жизнь. 

Рассказывают давние выпускницы Агафьи Васильевны Галина Иванова и 

Любовь Тюрюханова: “ежегодно по установившейся традиции каждую 

первую субботу августа в родной школе проходит встреча одноклассников 

выпуска 1978 года. На этот раз встреча пришлась на 4 августа. У нас она 

была юбилейная, 25-я. Как прекрасны радостные мгновения возможность 

снова окунуться в школьную атмосферу, вернуться к впечатлениям далеких 

лет. 

Трогательная встреча с нашей первой учительницей Агафьей Васильевной 

Меньшиковой. Взяв журнал нашего 1«А» класса, она провела перекличку. 

Конечно, присутствовал не весь класс. Некоторые не смогли приехать, но мы 

вспомнили о каждом. 

Агафья Васильевна наша вторая мать. Все эти годы она старалась сплотить 

нашу дружбу и сделать нас одной семьей. И ей это удалось. И уже 25 лет мы 

встречаемся друг с другом и, конечно же, навещаем нашу первую 

учительницу. И в этот день нашей встречи было сказано много добрых слов в 

ее адрес”. 

- Агафья Васильевна, через Бичурскую среднюю школу прошла и вся Ваша 

семья. 

- Муж Сергей Иванович окончил школу и институт, работал учителем 

Бичурской средней, инспектором районо и 24 года директором Калининской ' 

восьмилетней школы. С отличием окончили школу обе дочери. 



После окончания Иркутского госуниверси тета старшая Татьяна работает 

преподавателем химии в городе Улан-Удэ, младшая Тамара - начальник 

отдела центра занятости администрации г. Ангарска. 

- Ну и наконец, несколько слов о Ваших внучатах. 

- У меня их трое. Таня закончила школу с медалью, поступила в 

госуниверситет г. Иркутска на юридический факультет по специальности 

международное право. Учится на 5-ом курсе, 4-ый курс обучалась в 

Германии, успела побывать в Италии и во Франции. Английским и немецким 

языками владеет в совершенстве. Внук Сережа учится на 2-ом курсе в БГУ на 

юридическом факультете. Младший, Ванечка, ученик 7 класса, живет в 

Ангарске. Всех их я очень люблю. Все они каждое лето приезжают ко мне. 

Ну вот, кажется, сказано все. Мне остается добавить, что эту семью я знаю 

давно, а Агафью Васильевну - со школьных лет. Помню, она была 

неизменным конферансье на школьных вечерах и смотрах детской 

художественной самодеятельности, читала патриотические стихи: Позже 

многократно приходилось посещать ее уроки. Покоряла неподдельная 

искренность и доброжелательное отношение к детям. Она никогда не делила 

их на бедных и богатых, умных и не очень, была ровна и доброжелательна со 

всеми. И не было в ней того отталкивающего менторского тона, которым, 

увы, грешат многие из нас. 

И в заключение Агафья Васильевна сказала: «30 с лишним лет, прожитых в 

моей родной Бичурской средней, остаются в памяти как самые прекрасные 

годы жизни». 

Беседовала Н. Коробенкова. 


